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“联日抗中”路线没变

蔡英文很少就对日政策做具体论述，但可以肯定
的是，民进党传统的“联日抗中”政策不曾有过大的
漂移。长久以来，民进党的对日政策一方面继承党内

“独”派大佬的反中思维，另一方面又受到李登辉媚
日史观之统摄，行成其“亲日”的思想基础，并借

“抗中”意志养分赖以壮大。
民进党的“联日抗中”，和日本右翼可谓一拍即合。

日本向来视台湾为海上生命线的关键链条，更惧怕两
岸会在钓鱼岛、南海问题上联手。日本希望更亲日的民
进党上台，以进一步牵制中国大陆。蔡英文此次在日本
受到“高规格”接待，安倍晋三在战后 70周年谈话中提
到亚洲邻居时，依次举出“台湾地区、韩国、中国大陆”，
刻意把台湾摆在第一位，用意不言而喻。

蔡英文此次赴日活动的意图，除了讨好岛内部分
媚日民众，还想制造一个“加强台日经贸关系，借日
本之力加入TPP”的幻象，同时拉拢日本支持民进党
的两岸路线。蔡参选以来一直强调将“维持两岸现
状”，但从未说明是“怎样的现状”，以及在民进党不
承认“九二共识”的情况下，怎能维持现状。对蔡英
文刻意模糊的两岸政策，美国方面曾直白表达疑虑，
但日本无疑是欢迎的。

有台湾学者认为，蔡英文是要将台、日、美与东
盟进行连结，让她的“新南向政策”不被外界质疑是

“空心蔡”。蔡英文把明年的台湾“大选”，营造成
“亲美、友日、防中”路线，与国民党对决。

“巧遇”安倍却否认密会 行程低调但算计重重

蔡英文赴日活动频打“擦边球”
本报记者 王 平

“巧遇”安倍却否认密会 行程低调但算计重重

蔡英文赴日活动频打“擦边球”
本报记者 王 平

继赴美之后，民进党主席蔡英文近日又去了东京，对
日本展开为期4天的所谓“访问”活动。“大选”前赴美赴
日活动几乎是民进党籍候选人的“必修课”，在美日见了谁
以及说了什么，据说都和选情息息相关。对蔡英文来说，
赴日活动是个技术活，捞政治资本的同时，还得谨防擦枪
走火。所以，她打出了一连串精心设计的擦边球。

“巧遇”还是密会？

在绿营看来，蔡英文若能见到日本首相安倍晋三，肯
定是最“长脸”的事。但是，中国大陆外交部之前已对蔡
英文赴日活动表示“严重关切和坚决反对”，日本方面也得
有所收敛。结果，蔡和安倍就在某饭店发生了“巧遇”。

安倍晋三10月8日中午12时与其胞弟、众议员岸信夫
在东京的东急饭店二楼用餐，该饭店正是蔡英文的下榻之
所。同一时间，蔡正在饭店一楼跟“日本交流协会”代表
餐叙。日本富士电视台拍到安倍于13时20分离开饭店，蔡
英文于14时离开，推测他们已经会面。

日媒指出，其实两个餐厅是互通的，因此认为两人趁
用餐时间碰面。日媒认为，安倍近期正谋求与中国大陆修
复关系，所以不会承认有会面之实。蔡英文其后接受采访
时，也否认与安倍有过密会。

在“巧遇”前一天，蔡英文先访问了安倍晋三的故乡
山口县，由安倍胞弟岸信夫全程陪同。东京大学东洋文化
研究所教授松田康博表示，蔡英文之所以否认密会，是为
了“不给日本惹麻烦”，而先访问山口县，则是为了凸显跟
安倍晋三的亲密关系，“这样做的话，越否认就越会给人一
种两人还是见过面的印象，不但能维持彼此的信赖关系，
对选战宣传也会有利”。

“巧遇”戏码并非蔡英文原创。两个多月前，李登辉访
日之时就曾下榻东急饭店，安倍同样非常巧地出现在饭店
用餐，事后双双对外否认密会。蔡英文曾为李登辉操刀

“两国论”，“台独”理念系出同源，如今赴日活动安排也有
样学样，难免令外界对二人关系产生几多联想。

醉翁之意不在酒

蔡英文此次赴日活动的多数行程刻意低调，并
不开放媒体采访。不过，从公开的信息仍能解读出
不少潜台词。比如山口县除了是安倍故乡以外，还
出过两个让岛内亲日团体念念不忘的人——在当地
签署 《马关条约》 的伊藤博文和主张对台怀柔的日
本总督儿玉源太郎。山口县是个传统农业县，跟台
湾的经济关系向来不密切，蔡打着招商的旗号前
去，显然醉翁之意不在酒，向日本右翼和岛内亲日
派示好的政治意涵呼之欲出。

“巧遇”安倍后，蔡英文返台前又带着幕僚进入
日本内阁府。蔡幕僚指出，在内阁府见的官员是事
务官层级，并非大臣级。不过，在动辄换首相与大
臣的日本，事务层级官员才是第一线操作与贯串政
策的主力，蔡英文此行最想会晤的对象就是他们。

蔡英文表示，此行主要是来表达 4个讯息：一、
台湾，尤其是民进党对日本的重视，日本是台湾的
重要友人；二、希望和日本等亚太地区主要国家共
同致力维护区域的安定、和平与繁荣；三、希望加
强台日经贸关系；四、请日本协助台湾加入“跨太
平洋伙伴协议 （TPP） ”下一回合谈判。

台湾 《中国时报》 认为，蔡英文虽表示赴日是
就新经济、新产业、新能源取经，其实最核心的目
的，是就新美日安保条约在日本国会通过后台湾的
关键定位、可扮演的角色，及台湾地区即将面对进
入TPP谈判，向刚成功加入的日本“取经”。

安溪茶博会开幕安溪茶博会开幕

台湾 2016 年选举参选人蔡英文日
前在民进党全代会上发表讲话，对明
年民进党“若胜选”台湾将出现的

“良辰美景”娓娓道来，并用大量美丽
的辞藻进行描绘，这些描绘可浓缩为
24 个字：当局勤政清廉、社会民主和
谐、民生乐利安宁、人民安居乐业。
端的是“盛世荣景”，宛若世外桃源。

另一方面，蔡英文通篇讲话，虽
未触及“台独”或“台独”党纲，但

“独”的方向和信念是明确而坚定的，
可从下面这句话窥见一斑：“我们要在
这一场选举中，让台湾从此以后，走
向一个包容、和解、团结的国家。”显
而易见，以“台独建国”为党纲的民
进党人心目中的“国家”，自然是他们
念兹在兹、梦寐以求的“台湾国”了。

2000 年，民进党支持者“肚子扁
扁也要选阿扁”，结果让至今仍在服刑
的大贪污犯陈水扁用8年时间把台湾折
腾了一番，台湾民众记忆犹新。蔡英
文说她不是陈水扁，说她与扁不一
样，哪里不一样呢？扁刚上台时迫于
美国压力誓言“四不一没有”，若不是
蔡英文“及时”制止，还差点就要承
认“九二共识”，后来却推行“一边一国”，搞“公投制
宪”，把台海地区拖入剑拔弩张的战争边缘，被当时的美
国总统布什称为麻烦制造者。

国民党文传会主委林奕华针对蔡英文全代会讲话指
出，蔡英文主张两岸关系维持现状，但民进党提出

“2014对中政策检讨纪要”仍未脱离“台独”本质，蔡的
说法与做法，与陈水扁选前宣示中间路线，选后力推

“去中华民国化”有何不同？
今天蔡英文不停地说要维持两岸现状，要与各方保

持顺畅沟通，维持台海和平与两岸关系稳定发展。但何
为两岸现状？如何维持现状？任凭各方不断质疑追问，
蔡不断以空话搪塞。实际上，空话说多了就会成为谎
言，而谎言重复千遍也不会成为真理。民进党既不妥善
处理“台独”党纲，也不承认“九二共识”，拿什么与大
陆保持顺畅沟通？更谈何维持台海和平与两岸关系的稳
定发展？而没有和平稳定的两岸关系，蔡英文在全代会
上描绘的台湾“盛世荣景”又从何而来？

盛世荣景固然美好，但毕竟离现实太远。历史和自
然造就了台湾与大陆连筋带骨的血肉关系，“独”派无视
这个事实，硬要把台湾从中国的版图上分裂出去，其实
就像揪着自己的头发想要离开地球一样可笑。一些民进
党人不仅自己不认祖先，不愿做中国人，还要用空话和
谎言糊弄台湾民众，但两岸关系和平发展是糊弄不得的。
（作者为清华大学两岸法政问题研究中心特约研究员）

空
话
描
绘
的
﹃
台
湾
荣
景
﹄

陈
勤
浩

看台絮语

以“中国茶·中国梦”为主题的
第六届中国茶都安溪国际茶业博览会
10 月 10 日在福建安溪举行。来自海
上丝绸之路沿线国家和地区以及全国
各地专业茶叶市场、茶产业机构的
2000 多名代表参会。2010 年以来，
安溪县已连续成功举办了5届中国茶
都安溪国际茶业博览会，展品总数超
过 10 万种。本届茶博会由中国茶叶
流通协会、海峡两岸茶业交流协会、
国务院发展研究中心中国企业评价协
会主办。

图为安溪第九小学的小学生来到
现场体验手工揉茶。

蒋升阳 徐 林摄影报道

国民党这几个月闹得沸沸扬扬的“换柱”（撤换
该党“大选”候选人洪秀柱）传言最终在日前坐实，
让国民党陷入了两难境地。正如香港《大公报》的评
论所说：“挺柱”，不利选情；“换柱”，引起分裂。“换
柱”风波在持续发酵中，会走向何处？

“朱上柱下”——
拉升作用有多大？

“换柱”的导火索，
还是洪秀柱选情的持续
低迷。今年 6月，洪秀柱
的选情一度高涨，但短
短几个月后，民调却被
民进党候选人蔡英文远
远甩在后面。究其原因，
有马英九当局执政业绩
的拖累、有宋楚瑜的参选搅局、有蓝营本土派半
心半意的支持，还有洪秀柱的选举策略失当。

低迷的选情已经让国民党内出现了“跳船
潮”，不少“立委”参选人接连表态退选。目前，
国民党在“立法院”共占有 65 席 （总席次为 113
席），根据国民党内的评估，若不换柱，国民党下
届总席次将跌到 40 席以下，民进党有人甚至扬
言，明年“蓝委”在“立法院”将占不到 28 席

（低于1/4的“修宪”门槛），这将会给两岸关系和
台湾政治带来不可预料的结果。

而朱立伦因为有新北市长、桃园县长与“立委”的
经历，国民党内普遍认为，其参选对区域“立委”选情一

定会有帮助，甚至有望使蓝委席次维持在50席以上。

有功之臣——
如何安抚有学问

半年前，当国民党大佬们忙于政治计算、无
人出战的情况下，洪秀柱振臂一呼、挺身而出，
很大程度上提升了蓝营气势。从道义上看，国民
党确实有愧于洪秀柱。国民党秘书长李四川曾坦

言，“换柱”对洪秀柱及其支持者来说，的确不尽
公平。但为了救国民党、救选情、救台湾，国民
党必须换将。其言下之意，国民党“换柱”虽不
近人情，却是不得不为之。

对于有功之人，国民党大佬和朱立伦希望能有
一个圆满的政治解决。他们希望看到，经过一番安
抚后，洪秀柱即使满腹委屈，也会以大局为重接受

“朱洪配”或完全引退。而朱立伦也要放下身段，和
洪秀柱好好沟通，最终能够凝聚共识、团结胜选。

至于朱立伦本人，过去他确实不想选。不
过，有专家分析称，目前他披挂上阵，有可能是
最好的参选时机。如果5月份“习朱会”之后朱立

伦选择参选，可能让人觉得有大陆在背后推动之观
感。现在他站出来，虽遭人诟病，但总能让国民党输
得不那么难看。正是基于此，党内大佬和“立委”
才齐刷刷表态去做洪秀柱工作，支持朱立伦参选。

各方博弈——
“临全会”是关键点

10月10日，朱立伦在台北接受采访时表态说，
现在大家关注的“朱洪
配”等问题都还只是一
些假设，实际上还没有
触及。但对“换柱”风
波的处理原则，就是凝
聚共识、团结胜选，这
也是开“临全会”最重
要的目标。洪秀柱是自

家人，大家一定可以把很多问题沟通得非常好。
在被问及未来是否能接受“朱洪配”时，洪

秀柱说，先把程序走完。她表示，她是非常尊重
制度的人，她的提名过程是完全按照党的制度，
如果有任何的变动，当然希望也能按制度及程序
而行。这与她之前誓言“战到一兵一卒，绝不退
选”的表态相比，已有所软化。

面对“换柱”风波，国民党既要做到以最小
伤害劝退洪秀柱这位功臣、避免分裂震荡，又要
抓紧时间、谋划未来选战，这确实很具考验。这
场危机能不能顺利化解，就看国民党“临全会”
召开之时的各方表态了。

国民党“换柱”风波的三大看点
雷 蕾

国民党“换柱”风波的三大看点
雷 蕾

据新华社香港电 香港特区政府 10月 9日宣布，香港与澳门即将商
讨自由贸易协定，即《香港与澳门关于建立更紧密经贸关系的安排》（简
称“港澳CEPA”）。

特区政府发言人说，建立“港澳CEPA”可进一步促进两地之间的经济
合作和发展。香港和澳门目前已各自与内地建立更紧密经贸关系的安排。

“港澳CEPA”建立后，内地与港澳可组建新的共同平台，进一步推进相互间
的贸易和投资开放及便利。发言人表示，“港澳CEPA”将会涵盖承诺维持零
关税；减少非关税壁垒，以及避免实施贸易救济措施，包括反倾销、保障和
反补贴措施；简便的清关程序；服务贸易自由化及便利化等。

港澳将建更紧密经贸关系

本报电 据香港大公报消息，苹果公司新一代旗舰手机 iPhone6S/6S
Plus日前正式上市，中国内地不少消费者选择赴港购买。9月25日至10月7
日，深圳罗湖海关共征税 iPhone6S/6S Plus 手机 372 台，移送缉私 87
台。其中，国庆长假期间共征税235台，移送缉私58台。

从 9月底罗湖海关便陆续查获旅客携带未向海关申报的 iPhone6S/6S
Plus手机入境，其中以年轻旅客居多。据罗湖海关负责人表示，手机属于
20种应税商品之一，旅客携带手机入境需如实向海关申报，并依法缴纳
税款，税率为10%。

港购苹果新机入境须缴税10%

首届香港自行车节10月10日拉开帷幕，举行了总裁慈善自
行车游、男子公路绕圈赛、女子公路绕圈赛、国际专业公路绕
圈赛等项目。图为各车手蓄势待发。 何嘉骏摄

港台流行“骑行风”

“梦想爱—2015台湾发现之旅”招募骑行爱好者活动日前启
动。从婉转绚丽的海边公路到极富挑战的山地骑行，骑行者们将
探索深藏在大山纵谷的台湾之美。 中新社记者 泱 波摄

““ 九 二 共 识九 二 共 识 ””


